
该给黑车、黑导建“黑名单”

□梁敏

天外村附近有“黑车”骗游客，说是
送到中天门，实际只送到罗汉崖售票处，
短短 3 公里却每人收费 20 元。12 日，泰
安市旅游局集中查处“黑导”问题，在景
区、景点附近发现几个“黑导”，有的没有
导游证，还有的持假证。(齐鲁晚报 3 月
12 日 C05 版、14 日 B05 版报道)

“黑车”“黑导”不是什么新话题，一
直是各个景区难以根治的顽疾。当他们

数着钞票，喜滋滋地寻觅下一个受害者
时，从未想过他们弄脏了泰山形象，丢了
泰安人的脸。而外地游客因行程紧张或
不熟悉情况，被骗后想讨个说法很难。明
明知道权益受到侵害，也常常自认倒霉，
不了了之，也在一定程度助长“黑车”“黑
导”的不法行为。

要根除这些违法行为，执法部门要
杜绝“民不告官不究”“不属于我们辖
区”等惰性思想，多组织联合执法行动，
扩大执法范围，加强执法力度。建立并

大力宣传有奖举报制度，对发现“黑车”
“黑导”的市民和游客予以物质奖励，执
法人员接到举报后要迅速出击取证。抓
住“黑车”“黑导”要处以重罚，除了罚
款，严重的还要拘留甚至清算累积金额
以诈骗罪提起公诉。而且要建立黑名
单，下发给景区执法人员和交警，建立
长效监督机制。

有了这样一系列监管机制，“黑导”
“黑车”自然就没有了，泰山的旅游环境
会更加和谐、文明。

别用离家出走向父母示威

□周倩倩

离家出走，字字惊心。近几天来，有
三位女孩离家出走，最小的一个才 1 3

岁，不由得让人担心。(本报 3 月 1 2 日
C05 版、3 月 14 日 B06 版、3 月 15 日 C06

版报道)

在记忆里，家里的灯光是最温暖
的，可这几个女孩为何要离家出走？这
三个女孩中，无非是和父母闹别扭，或
出去见网友。“在家百日好，出门一时
难”，花季女孩只身去一个陌生的城市，
面对的现实困难和潜在的危险非常多：
吃住怎么办？没有钱了怎么办？遇到传

销组织怎么办？遇到坏人怎么办？女孩
一走了之，却逼得父母四处寻找，苦苦
奔波。

有人说，现在很多独生子女心理
承 受 能 力 脆 弱 ，有 的 过 于“ 自 私 ”和

“任性”，这并没有依据，但也体现出
对一些孩子的担心。或者因为家庭原
因，或者因为自尊，或者为了爱情，但
都是为了逃避现实。把离家出走作为
对抗父母、示威的武器，是极端不负责
任的做法，对父母不负责任，对自己也
是。逞一时之快，有时要付出巨大的代
价。

这些事例同时给做父母的和教育

工作者提了个醒：帮助孩子成长为一个
独立的人，有效的教育和沟通很重要。
父母对子女的疼爱应掌握一个“度”，在
给予物质关怀、寄予厚望时，更应亦师
亦友地关注孩子的内心世界。孩子有了
错误如何及时纠正？女孩见陌生男网友
有哪些风险？孩子为啥不爱听话，喜欢
和父母“对着干”？

天下没有不爱子女的父母，高尔
基说过，母亲都会爱自己的孩子，但问
题是怎样教育他们。正值花季的少男
少女们也要换位思考，多替父母想想。

青年人可以有个性，但离家出走绝
不算个性。

2012 年 3 月 16 日 星期五
编辑：王伟强 组版：赵晴 C03

今日泰山

泰城市民孔亮：我对齐鲁晚报
3 月 13 日 C06 版《储藏室直冒烟，
木柴着了！》印象深刻，泰城不少小
区储藏室都存在这种问题，一旦着
火后果不堪设想。希望居民能自觉
认识到这种危险，杜绝这种不好的
习惯，不能因为一点小便宜就不顾
整栋楼的安全。

130****9419 用户：齐鲁晚报
3 月 15 日 C04 版写了《打电话假
装熟人 说借钱骗走三千》，电话
诈骗的事情屡见报端，没想到还有
人上当。罚款两万元，任何有常识
的人只要稍微考虑一下就能发现
破绽。正是这么多糊涂人，才让骗
子一次次得逞。

东平县老湖镇村民刘女士：
3 月 15 日齐鲁晚报 C03 版报道
了药监局在满庄镇回收过期药
的活动，确实是一件利国利民的
好事。过期药放在家里占地方，
扔了又可惜，有的村民竟拿出 8
年前的过期药。看来这样的活动
早就应该开展了，既能解除大家
后顾之忧，还能换点小礼品，何
乐而不为，大家都应该积极响
应。

网友“如影随形”：看了齐鲁
晚报 3 月 15 日 C07 版《奈河沿
岸 31 个地灯“瞎了眼”》的报道，
地灯本来是方便居民出行的，没
想到竟接连被砸，两年就修了 4
次，砸灯者的素质确实令人咋
舌。相关部门要及时修好灯，更
主要的是要采取有效措施，严厉
惩治这些砸灯者。

151****9640 用户：齐鲁晚
报 3 月 13 日 C07 版写得“金牌
月嫂”，让人看了十分吃惊。既然
是“金牌月嫂”，还有六年工作经
验，没想到不仅不会用吸奶器，
连孩子拉肚子都没发现。正如文
中所说，这样的月嫂谁敢用。相
关部门确实要行动起来，好好地
整治一下月嫂市场，千万不能让
这些不合格的月嫂浑水摸鱼，害
了孩子。

网友“只争朝夕”：读了齐鲁晚
报 3 月 12 日 C11 版写的《师生捐
款近三万救助同学》的消息，令人
感动，世上还是好人多啊。同学得
病，全体师生捐款，尽管钱不是很
多，但患难见真情，中华民族互帮
互助的精神得到充分体现。所有爱
心市民都应该伸出援手，相信在大
家帮助下，程金龙的病一定能治
好。

本报“岱下茶馆”栏目邀您参
与,如果对泰城发生的大事小事,或
是对本报有何想说的话语,都可以
通过该栏目留言。参与方式:发送
电子邮件至 q1wbjrts@126 .com,或
登录齐鲁晚报·今日泰山官方微博
留 言 ( h t t p : / / t . q q . c o m /
jinritaishan)。请在留言中注明您的
真实姓名和联系方式。

(王伟强 整理)

多个单位管等于没人管？

□邵艺谋

园林路北首一下水道冒了一个月污
水，污水布满近 20 米路面，给居民带来
不便却一直没有人修。等了快一个月，居
民和商贩终于忍不住，自己动手清理污
水。(齐鲁晚报 3 月 8 日 C09 版、3 月 15

日 C06 版报道)

作为一条附近小区居民每天必须穿行
的道路，园林路溢出的污水给周围居民和
商贩带来很多麻烦。路边不少商贩的生意
受影响，过往路人不得不踮起脚尖小心通
过，甚至天气寒冷时还有人被污水结的冰
滑倒过。一条流了近一个月污水的道路，成

了周围居民最揪心的地方。
记者曾和这条路所在的社区工作人

员联系，得知并没有居民向他们反映此
事，因此他们也不知道下水道污水外溢
的情况。而作为城市环境卫生的管理者，
环卫部门也没能主动发现这里的情况。
如果相关部门当真不知情，那么还尚可
理解，但令人遗憾的是，当记者联系有关
部门后，问题仍然没有得到解决，臭水依
然在路面上流淌。也许在这些部门看来，
这些“小路”上的污水并不伤大雅，住在
这条小路背后的居民也不必太操心。

在城市主干道，如果有下水道堵塞，
我们立马能看到各种抽污车前来排污，

可为啥这些小路上的污水就没人管？也
许真的像那位居委会工作人员说的，这
条路归好多单位管。他们间相互推脱，受
苦的却是百姓。笔者认为，不管这条路归
谁管，这些下水道应该由谁修，只要是这
个城市的管理者，就应该站出来为市民
服务。建议有关部门聚在一起商量解决
办法，尽快行动起来，清理干净污水。

下水道冒污水看起来是一件小事，
但如果不把这件小事处理好，便有可能
变成影响居民生活的大事。尽快疏通下
水管道，恢复园林路干净整洁的面貌，周
围的居民和商贩一定会感到非常高兴和
幸福。
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